
「濁水溪流域整體改善與調適規劃(2/2)」 

小平台溝通交流工作坊(三) 

會議紀錄 

一、開會時間：112年7月6日(星期四)上午10時0分 

二、開會地點：彰化縣莿桐鄉公所四樓禮堂（雲林縣莿桐鄉和平路53

號） 

三、主持人：陳課長進興             紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、民眾意見： 

(一) 在地諮詢小組 林淑玲 委員 

1. 濁水溪南岸林內到樹仔腳共9公里水防道路在設計面上應串

聯，百年舊堤活化如何融入遊程中帶動地方觀光。 

2. 樹仔腳有3個百，包含145年廣興宮池府王爺、125年天主教

堂(中南部第一間教堂)、110年饒平國小，國際版畫大師鐘

有輝教授，目前在計畫中未見如何串聯與活化再利用。 

3. P.13提到涼亭設計所謂藍綠縫合設計方式建議以綠廊方式做

設計。 

4. 生態調查面向中提到黑翅鳶在地方生態中應深入調查，調

查應會有其他物種。 

5. 歷史建築保存經驗下可以提文化部的修復計畫，溪湖國小

有三個歷史建築提報。 

6. P.16刪除；P.22設計應符合社區居民社區居民需求，建議斗

笠造型的廣場改為草皮及綠園，把柵欄拿掉；P.25種植樹種

調查以前村莊最多，以前有的樹種為前提。 

(二) 在地諮詢小組 游進裕 委員 

1. 濁水溪千百年變遷，有因應自然天候的調整，也有因應人



文社會的改變，其中位居沖積扇頂區南岸的扇頂區位─莿

桐，有不可替代的時空意義。 

2. 今天討論的主題是百年舊堤活化，看得出有硬體建設和軟

體投資的建議，包括堤防環境改善、生態基盤加強、綠色

交通串聯及水文化教育提升。這些構想乃屬指引未來投資

的建議，其中優先次序的排定，確實需要在地民眾的集體

對話及選擇，也是本次討論的焦點。 

3. 以提升未來公共建設的投資可行性與競爭性來探討硬體建

設可收明顯。但短期的效益而軟體投資則雖金額不大，但

影響深遠。因此，期待在地討論，能更多發掘出讓當代更

加重視的有價位論述。 

(三) 雲林縣莿桐鄉公所 廖秋蓉 鄉長 

1. P.12在地老建築有饒平國小的舊宿舍及饒平保甲事務所，因

饒平保甲已被列為古蹟，雲林縣政府文觀處已辦理相關專

案，檢討並維護該古蹟。目前為止，保甲事務所還未完成

規劃及實質行動，這情況已經維持兩年以上了，老舊建築

物是否還可以等這麼久？如果真的不實質去做等到最後可

能都救不了。 

2. 饒平國小舊宿舍因為它也不屬於公所管轄，但我們知道它

需要保留，它是一個故事，有小時候的記憶，但現在建築

物已經都荒廢了，如果我們專家認為它可以保存，可以把

歷史流傳到下一代，希望有關單位可以加緊古蹟修復及保

存。 

3. P.15舊堤工法串磚保留，麻園堤防以前是空曠的，到處都是

雞屎藤，景氣不好時會拿雞屎藤浸麻油給小孩子吃。農業

時代變遷後堤防樣貌都改變了，我們地方其實也很幸運，

四河局跟委員們都很支持堤防活化，讓麻園堤防得以重生。

我剛剛看到串磚的時候真的很感動，因為小孩子那時候的

記憶都出來了，希望能保留舊工法，而且把故事寫出來，

既然覺得是在地特色，那就要讓更多人知道。 

4. 入口廣場生態串聯空間本來規劃種植楓香，但因為楓香會



依季節大量落葉，影響到四合社區未來維護管理，人力維

護會很吃緊，也可能會有交通危險。季節性大落葉的植物

建議不要種在入口意象，可以考慮種在中間，讓落葉回歸

綠地。 

5. 目前庭甫堤的後續規劃建議也要一併更新，可使用拉皮方

式施作，若是只有周邊硬體設施更新，整體看起來就很奇

怪。 

6. 麻園堤防之前設計階段時有達成共識，完成圖面設計後給

委員審查，委員依照它們的專業修改。後續麻園堤防開工

時會辦開工說明會，會議時要麻煩四河局呈現實際設計樣

貌。 

7. P.19原本設計時有規劃體健設施、沙坑及洗手地方，但現在

卻要全部弄平。目前先依照四河局的做法，施工前說明會

全部依設計去發包施工，後續如有需加強，增加不同功能，

我們公所及地方再去努力。 

8. 四河局經費在舊堤綠美化有一定的框架，不是我們要甚麼

都可以，這點我們要體諒。我們可以表達訴求，在不違背

法令的前提下，後續可以討論是否納入規劃，如為法令明

文禁止事項，就需要地方來解決。 

9. 斗笠造型涼亭如再增加澆水或其他用途，又須調換了。所

以我認為依照目前設計，然後再中間的平台做一個造型蓄

水池，如果在那個地方玩沙就可以洗手。 

10. 開施工說明會時，理事長跟幹部們聚集一下，彼此交流

意見，提出不同想法，四河局能幫我們納入的就納入，因

法規問題不可採納的，我們地方再自己想。 

(四) 雲林縣莿桐鄉饒平村 錢國榮 村長 

1. 所有看過的案例，包括古坑等，主要都是由鄉公所主動推

動爭取，需靠鄉公所替地方爭取。樹仔腳堤防可以說是領

頭羊，但先做卻沒有較好，硬體工程由第四河川局協助施

作，而社區執行約8年，後續維護持續投入一、二十萬。相

當擔心如大新至饒平段硬體工程完成施作後，維護管理之



權責歸屬於哪個單位？希望第四河川局可協助規劃好，後

由地方認養沒問題。相關加強設施，希望第四河川局可以

協助，地方沒有相關經費可以支持。 

2. 認養部分，認養費不應規定這麼細。且於結帳兩天前才提

醒應申請，無法即時申請運用。甚至如購買機具，費用需

自維護費扣除，物品歸屬則是屬於河川局。 

(五) 樹仔腳社區發展協會 林志豪 總幹事 

1. 既有的兩棟古蹟都已經列在縣政府文觀處的改善規劃中，

饒平國小舊宿舍為第8案，饒平保甲事務所為第17案，若未

來要結合觀光路線，成為地方觀光量能就需要盡快改善。 

2. P.13樹仔腳堤防西螺鎮大新里段是否於近期施做，如有確切

期程，希望將相關資訊提供給地方。 

3. 入口意象部分，目前團隊調查地方特色及故事性還不足，

資訊稍微薄弱，樹仔腳堤防是我們地方非常重要的入口，

團隊需要再對地方進行盤點，社區裡面都還有很多有文化

觀光價值的點位，還要再走進社區深耕、盤點。空間設計

需為全民空間，不只是給老人家使用，這是地方的需求。 

4. 未來施做的項目都需靠地方進行維護管理，每年都會提出

維護金使用上的問題，金額很少，限制卻很多。希望在維

護上所需的費用，不要設定那麼多的規範，特別是志工的

保險，已重申多次，超過65歲就無法保，我們的志工80%以

上都超過65歲。這部份希望河川局可以幫我們協調一下。 

5. 現在看四合社區那段堤防要動其實很開心，因為就在鄰近，

未來可以做串聯，串聯方面還要再做許多協調，未來這就

是莿桐鄉的能量。 

6. 簡報地方生態資料可以提供嗎？這對地方有幫助，非常重

要。 

7. 希望未來可以持續媒合相關企業協助維護管理，這部分需

要四河局協助，不能只媒合一次就中斷了。 

8. 社區很多計畫都在進行中，今天會議主要目的是希望知道

社區可以拿到什麼資源。其實很多地方都可以拿到經費，



自主營造及維護我們自主做的很不錯，包括相關政府單位

的案子，不希望相關資源重疊，避免屆時以「規劃中」而

駁回。 

9. 希望將地方需求反應給各個長官，未來上級會議希望能夠

為社區講一點話，讓更上面的長官知道社區的需求。因為

發現很多次社區反應了，但是沒有讓更上級的長官知道，

有提才會有改變，沒有提就沒有改變。 

10. 在認養機制方面，上年度與河川局開會，也說要訂定

SOP「週期表」，讓社區知道甚麼時候該做甚麼事情，但都

沒有下文，包括認養機制甚麼時候該做甚麼申請，及規定

有哪些，而不是想使用這筆錢卻跟我們說不行，包括買的

機具都不是社區的，而是河川局的，每年度還要再檢查那

些機具。規定真的太多，錢看的到都花不到，大部分的錢

都是我們自己貼的，能夠補助的項目都很限縮，包括國軍

的經費也限制很多，各單位都在互相踢皮球，不希望那些

社區長輩都在無償做事，所以我們年輕人就要動起來去找

資源。 

(六) 四合社區發展協會 黃增男 理事長 

1. 今天簡報中麻園堤防設計部份很多東西都已拿掉，但須呈

現出來未來執行現況，如有人去旅遊需使用洗手間的話，

該怎麼辦。一旦設計過後還可以再修改嗎？ 

2. 地方民眾都有在關心麻園堤防，是否可以修改涼亭斗笠的

造型？目前四合社區的 LOGO 是一個古亭畚、蒜頭的造型，

因為社區有農作，普遍都是稻米、蒜頭。屋頂的部分是不

是可以做水塔，方便之後澆水取水，因後續種花種樹也都

需要水源。 

3. 自行車道目前不太適合，因為旁邊很多砂石車，車速也很

快，之前也發生過很多次車禍。可以改自樹仔腳下來，一

路延伸到林內。 

(七) 經濟部水利署第四河川局規劃課 陳進興 課長 

1. P.12饒平國小舊宿舍、保甲事務所是日治時期留下來的，如



跟莿桐鄉三個主要營造的堤防很接近的話，配合區域活化，

並且跟堤防串聯，未來便能讓莿桐鄉有一些亮點區域的旅

遊。 

2. 近期參訪很多地區的地方創生，那些地方都很成功，如台

南左鎮的社區，把舊有的空間向文化局、文化部爭取經費，

使古蹟活化起來。年輕人便願意進來開創文化產業，並介

紹相關歷史文化，跟周邊景點串聯，這樣旅遊動線就很多

條，也增加地方收入。 

3. 如舊堤工法(串磚)、古蹟等老東西有的話，且是在這三條堤

防附近，未來可以建立古蹟方向的旅遊動線，這樣莿桐鄉

才會發展起來。P.15的串磚是很寶貴的東西，工務課要做保

留，這是日治時期的工法不能毀掉，這是一個很好的水文

化故事。庭甫堤的歷史故事也是很好的水文化，水岸縫合

就是缺這種老東西，如有的話就一定要留下來，未來才有

故事可以說。 

4. 文資保存建議可以請教臺南新化山海屯企業，它對於這個

老舊古屋要怎麼活化保存很了解，並且建議不要將古屋列

為歷史建築或古蹟，如果不列為古蹟比較好處理。 

5. 麻園堤防未來發包後，如地方還有需求，可以向本局反應。 

6. 濁水溪流域範圍很大，一年除草費高達1000多萬，已沒有

經費可以再撥出來做維護管理。維護管理部分希望未來將

地方活化後，帶動人潮提升，利用公司治理3.0的方式，媒

合周邊企業一起合作幫忙。 

7. 政府資源很多不要重複，但屬於四河局的業務範圍，一定

按照輕重緩急、先後順序來進行施做。若未來經費到位一

定盡量滿足居民的需求。但有些限制可能導致一些設施不

能施作，若社區想用農村再造的經費施作，可以跟我們討

論，這樣就便達到目的。 

(八) 經濟部水利署第四河川局工務課 李坤政 副工程司 

1. 麻園堤防因已發包，下週便開始施工，施工前說明會還會

跟大家說明。P.16入口廣場部分依地方建議已刪除，入口意



象部分應在靠近村莊聚落那頭。P.19多功能廣場體健設施，

因後續維護及相關權責問題，評估不適宜已刪除。目前平

台尚存在，可待施工前說明會再來討論。施工說明會後如

有相關建議，經評估後可再變更設計。 

2. 目前樹仔腳未完成堤段僅在規劃發想階段，考量經費相關

因素，後續施作時程尚無法確定。 

(九) 經濟部水利署第四河川局工務課 王洪明 正工程司 

1. 今日會議簡報內容，麻園堤防後續規劃部分為111年與鄉長

及立委劉建國會談時的資料，後在112年2月初設計原則審

查時，水利署的委員把部分規劃內容刪除，逢甲大學團隊

應更新相關資訊。麻園堤防整建工程的部分，舊堤工法─

串磚本課已保留。楓香植栽的部分已移到中段，庭埔堤的

部分沒有做相關更動。此工程未施作自行車道，其為濁水

溪流域整體改善調適規劃之願景。 

2. 樹仔腳堤防部份將陸續施作，惟因目前經費減少很多，不

像過去提報可以分段施作，之前也跟水利署提報過，但水

利署認為樹仔腳堤防已經施作差不多了，尚未改善約330公

尺堤段目前只是願景，尚在規劃中，無法有明確開工時間，

需依後續經費和核定情形再做辦理。 

3. 維護管理部分因經費受法規限制，目前一公頃是8萬，雖然

堤防算起來很長，但是公頃數卻很低。 

4. 當初樹仔腳堤防大新里堤段做花架有跟水利署爭取經費，

水利署希望本局繼續維持認養，但礙於經費不足導致社區

維護上有困難。如果現在再跟署裡面說要建設一些設施，

反而會說現在認養沒有做得很好，未來相關方式需再討論。 

九、結論： 

1. 感謝各單位積極參與本次會議，相關與會單位意見將納入

本案濁水溪流域整體改善與調適規劃之參酌考量。 

2. 有關各單位所提有關百年舊堤周邊歷史建築物保存及活化

加快速度會整理至報告書中，並請逢甲大學團隊拜訪地方

民眾、耆老等對地方較了解的民眾，成為後續堤防環境改



善及在地小旅行重要參考。 

3. 百年舊堤位改善堤段部分建議後續經費到位後加緊施作，

現地若有舊工法堤段本局將會作保留，及提供環境教育場

所。 

4. 地方推動項目及本局業務會加強水平及垂直溝通，避免資

源重複，若屬本局權責範圍，本局將盡全力協助，責無旁

貸 

5. 麻園堤防後續施工前說明會會再邀請地方民眾參與，若有

相關建議提出，本局經協調後斟酌修改。 

6. 後續維護管理部分本局會再與地方居民協調，並反應民眾

意見給上級單位，後續堤防若營造完成將媒合周邊相關企

業協助認養。 

十、散會：中午12點0分 



附件一、出席人員簽到單 

  



 
  



 
 

  



 
 



 

附件二、在地指認地圖 

 


